
凭借蔡慧康、
蒋光太的进球，以
及门线上颜骏凌的
神勇发挥，海港客
场有惊无险地赢下
河南嵩山龙门。下
半场第 64 分钟，7
号武磊披挂上阵，
时隔1409天后迎来
重 回 母 队 后 的 首
秀。

对海港而言，
这是全队自2019年
11 月 29 日以来，第
一次在主客场赛制
的情况下出战真正
意 义 上 的 客 场 比
赛；而对武磊来说，
这场比赛也是其自
2018 年 11 月 7 日夺
冠夜之后，又一次
在中超联赛中的重
新起航。

本版撰稿 首席记者 刘闻超
发自河南郑州
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皮纳 80'

蒋光太 24'
蔡慧康 40'
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武磊登场，仿佛回到了从前
首发名单一出，不少人都对海港

主帅莱科的排兵布阵颇为意外，原因
是他并没有像此前人们预计的那样，
继续以惯常的三后卫阵型示人，而是
直接改为了四后卫。正如赛前发布会
上莱科所言，他希望本队从第16轮开
始有一个新面貌，结果他自己首先就
做出了一些改变。

当然，海港的这套四后卫，在比赛
进行期间也会根据形势而实时变动。
尤其是两侧边后卫的分工比较明确，
当一侧边后卫前压时，另一侧的人会
有意识地内收保护。相比之下，王燊
超的前插频率更高，他的身前有吕文
君能够帮忙回撤补位，而右侧的卡隆
在回撤方面比较中规中矩，显然球队
也想利用他的速度优势在前场制造威
胁。

蒋光太迎来个人代表海港出战的
首秀，引进这名国足中卫后，海港有了
充分的人员支撑起四后卫体系。莱科
为他选择的搭档，是同为国脚的李
昂。至于中场方面，前几场比赛中发
挥稳定的蔡慧康继续首发，保利尼奥
经过间歇期的调整后重回阵容。上半
场比赛，海港建立起两球优势，首次代
表海港出场的蒋光太利用角球机会首
开纪录，而第二球则是莱科最喜欢的
前场反抢后的就地反击，蔡慧康自己
抢断策动，并最终接到保利尼奥的助
攻后推射入网。

下半场第 64 分钟，武磊替补出
场，这一幕不禁让无数球迷感叹仿佛
一切又回到了从前。留洋之前，武磊

便长期出现在前场右路，尽管2018赛
季经常会被安排到左路，但整体比赛
风格和战术安排的区别不算太大。虽
然名义上是在右路，但武磊在反击和
抢点过程中，经常会前往禁区内包抄，
利用自己在门前的嗅觉寻找机会。

事实上，自9月1日回到上海进行
休整以后，海港队就开始有意识地在
训练中增加对四后卫的演练。早在武
磊确认回归球队之际，曾有不少球迷
担心，向来以固执形象示人的莱科，是
否会将其安排在边翼卫位置上，目前看
来这场比赛暂时打消了这种疑虑。而
在赛前的最后一练当中，海港同样进行
了四后卫演练，教练组也适时观察着武
磊的状态，毕竟后者是直到8月底才开
始逐渐恢复训练。从出征前的一些训
练情况来看，武磊的身体状态在逐步提
升，而他在训练中也显得比较从容，这
也与其在欧洲效力时对更具强度和更
快节奏的熟悉有关。

引进武磊、巴尔加斯、蒋光太后，
教练组就现有人员技术特点对阵容站
位选择和一些打法上做了调整，印象
中这似乎算是主教练莱科第一次在比
赛最开始就主动求变，甚至细心的人
也发现，以往莱科总会将参加赛前新
闻发布会的队员安排进第二天的首
发，唯独这次武磊成了例外。

武磊：我们很有凝聚力
低头摸了一下航海体育场的草

皮，武磊随即投入到全队赛前适应场
地的热身跑圈队伍当中。上一次在这
片球场踢球，还是在2018年的4月8

日，当时海港客场2比1取胜，武磊虽
然没有进球，不过助攻了队友王燊超
首开纪录；上一次武磊自己在郑州破
门，则是在2017年的10月29日，那场
比赛海港4比2取胜。

“回到球队后一切都没怎么改变，
球队中的氛围也很积极，所以我非常
开心，同时对球队充满信心。”赛前武
磊这样说道。球队没变、号码没变，许
多习惯同样也不曾改变，比如抵达球
场后习惯用手拎着自己的战靴走向更
衣室，休息室里张琳芃的5号球衣挂
在了武磊的7号旁边，又或者他会与
王燊超们同坐一桌用餐等。回来后的
第一场，莱科就把武磊带到了赛前新
闻发布会上，主帅似乎也很明白外界
的“需求”。

当然，也总有些事情多少是有些
不同的，比如身边的队友。回到球队
后，武磊迎回了老哥们张琳芃、国家队
队友蒋光太和徐新们，他的身后暂时
没了奥斯卡，不过多了一个巴尔加
斯。赛前一天的训练结束后，武磊与
巴尔加斯两人还留在场地里多练了几
脚射门，当两人打入漂亮的进球时，大
家都会予以鼓掌鼓励。

出发之前，武磊没有仔细想过自
己在这场比赛中会踢多少时间，不过
看得出来，对于比赛他还是相当期
待。严格意义上来说，武磊还处在恢
复过程中，然而既然有了这重新开始
的第一步，后面总会越来越好。“确实
不容易，特别是被罚下一人后，场面比
较被动，拿下3分是最重要的，我觉得
我们团队很有凝聚力，关键时候顶得
住。”武磊说。

“刚刚走进来的时候，门都
差点搞错了，确实有段时间没来
了……”一位球队工作人员笑着
说道。

这段插曲，发生在赛前一天
的适应场地训练前。按照惯例，
球队后勤部门的工作人员会提前
到球场做一些准备工作。海港队
上一次来到里比赛，还是在2019
年 5月 17日，自2020赛季开始，
联赛便开启了赛会制形式，直到

今年第二阶段开始后才部分恢复常规
赛制。

眼见海港队到来，当地有球迷拿
着武磊和巴尔加斯效力西班牙人时期
的球衣前来守候，以往双方球迷在比
赛时气氛剑拔弩张，但如今，大家对于
比赛的渴望却都是相似的。近三年
里，海港队将苏州、大连这些“客场”作
为主场，倒是这次奔赴真正意义上的
客场比赛时，心情多少有些不同，尽管
来来回回奔波征战免不了疲惫，但某

种程度上来讲，这才是真正意义上的
联赛。

另一个能让大家感到不同的，还
有场地情况。此前，包括颜骏凌、冯劲
在内的一些队员，就曾因为场地关系
遭受到了不同程度的伤病，尤其是冯
劲，在月初同沧州雄狮的比赛中不慎
膝盖受伤，目前准备采取保守治疗的
方法进行恢复，需要一个月左右时间
才能重回赛场。

这次前往郑州，海港队同样安排

了专人负责前站工作，球队下榻的酒
店开辟了专门的“中超赛事人员专属
区域”，确保球队相关人员能够严格做
好防疫相关的各项工作，进出场馆期
间，全队也都是以闭环转运的方式。

“明天比赛是几点？在哪里能买
票呀？”这同样是发生在赛前一天的小
故事。一些夜跑路过航海体育场的当
地市民问道，等来的是球场安保方面

“暂时不售票”的答复。尽管联赛的氛
围不比以往，但胜在仍有人关心。

河南球迷拿着球衣守候武磊巴尔加斯

1409天！武磊回归秀
“确实不容易，特别是

被罚下一人后，场面比较
被动，拿下 3 分是最重要
的，我觉得我们团队很有
凝 聚 力 ，关 键 时 候 顶 得
住。”

——武磊

半场过后，就在大多数人以为海
港将轻松迎来一场胜利，甚至有望赛
季首次单场比赛打入三球甚至更多
时，比赛却在下半场风云突变。能够
在经历5分钟补时后保住3分，必须
要感谢国门颜骏凌的出色发挥。

昨晚一战，是颜骏凌代表海港出
战的第250场中超赛事，这么多年里，
小颜都是海港门前最稳定的一环，除
了2020赛季德比战眼部受伤外，其他
时间几乎全勤。不仅如此，他还不曾
缺席这几年间的国家队比赛任务，十
足一个“铁人”形象。整个上半场，颜
骏凌受到的考验并不算多，进入下半
场后，海港队没能在武磊和巴尔加斯
出场后的前几分钟里杀死比赛，一定
程度上给了河南嵩山龙门反扑的空
间。

张华晨的红牌无疑是比赛的转折
点，或许主教练莱科需要对此进行总
结，在对方加强攻势后，身背一张黄牌
的张华晨自然容易成为被针对的一
方，结果在一次回追断抢过程中，他被
主裁金京元出示了第二张黄牌而被罚
下。对于这张黄牌，海港一边认为有
值得商榷的地方，一方面张华晨明显
先触碰到了皮球，另一方面主裁在如
此重大判罚且可能造成争议的判罚
方面，也并未如在其他判罚上那样“谨
慎”。场边表示抗议的俱乐部官员孙
祥反而被出示黄牌警告。

少一人的情况下，海港彻底陷入
被动，莱科先后换上买提江和魏震，并
将阵型改回五后卫，武磊则被顶到锋
线上。反观对手，则将中卫舒尼奇推
到锋线上进行“轰炸”战术，而也正是
从此刻开始成为国门颜骏凌的表演时
间。在扑出钟义浩的点球后，小颜又
接连在比赛最后时刻多次挡出对手必
进球射门，力保城门不失。终场哨响，
海港艰难带走3分，下场之后队友逐
一拥抱小颜为其出色表现送上喝彩。

对于自己第250次的出场，颜骏
凌自己倒没计算，事实上即便对于一
名门将而言，能够在第十个中超赛季
达到这个数字已属不易。当然在他看
来最关键的还是球队赢球。“虽然有惊
无险，但赢球拿到3分最重要。”

救回三分
保住颜面


